

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1.50  
En el resto de España, trimestre, id. 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.  
Número suelto  
**DIEZ CÉNTIMOS**

Proveo de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria 6.10  
Robaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Año 16.

Mahón, lunes 27 Abril de 1896.

N.º 4413

## SECCION POLITICA

### Ladrones!

Mirad como habla de las elecciones de Madrid «El Imparcial», periódico monárquico, que hace alarde de sesudo y prudente:

«Al tomar la pluma para escribir estas líneas, no acertamos á distinguir el sentimiento que prepondera en nuestro ánimo; no sabemos si aquél es de triteza, de pesar, de indignación ó de repugnancia.

Ante el vecindario de la capital de España se ha dado el espectáculo más vergonzoso que han presenciado las generaciones que entraron en la vida pública con el último tercio del siglo. La elección de Madrid ha sido una verdadera exposición de cuantos amaños, abusos, trampas, fulleras y falsificaciones descaradas pueden cometerse en la cuestión electoral.

No se ha perdonado uno solo de los recursos que el hampa de los comicios pone en juego para suplantar la voluntad de los electores. Y esto se ha hecho con un alarde, con un cinismo tales, que en ellos ha habido verdadero lujo.»

Describe luego el cuadro de infamias cometidas para ahogar la candidatura del marqués de Cabriñana y continúa:

—«Esta es la última elección! Así se oía exclamar tristemente á personas de buena posición, de juicio y de seriedad.

Desgraciadamente la exclamación, es harto fundada. Se había elegido esta ocasión para investigar si era posible la lucha de los elementos sanos de la sociedad española contra organizaciones de elementos podridos entregados á los peores procedimientos.

Desde un principio, es decir, desde el pasado mes de Noviembre, este gran movimiento de opinión no había tenido otro carácter. Se había concentrado en torno de la figura del marqués de Cabriñana como á veces una empeñada partida de ajedrez se entabla sobre un solo peón. El marqués había encarnado en un momento oportuno la protesta de cuantos querían resistir la marea del cieno. Esta y no otra ha sido y es la significación é importancia de dicho señor.

Ese gran movimiento de opinión pudo en Diciembre arrollar momentáneamente á los elementos principales contra quienes iba dirigido. Elijieron éstos campo más favorable á sus maniobras y emboscadas y lograron rehacerse. En la elección de ayer se libraba la decisiva batalla, la cual ha venido á ser como el Guadalete de la opinión pública sana, porque en ella han abundado los don Opas.

La opinión es la vencida. El vecindario de Madrid no ha hallado punto de apoyo legal para sus rectas intenciones. Todo estaba falseado. ¿Quién combatirá en lo sucesivo en ese terreno con esperanzas de triunfo? ¿Y si la victoria es imposible, á qué el combate? Se ha dado por entero la razón á los republicanos que han

sostenido y han impuesto á sus correligionarios el retraimiento.»

Agrega luego que la responsabilidad no es solo de los conservadores, sino que lo es asimismo de los liberales, y pide que se expulse á los tres candidatos del partido liberal.

Además reclama que á Ortiz, el ayer republicano, hoy enemigo de los republicanos, ayer amigo, hoy enemigo de Cabriñana, se le lance de la presidencia de la Unión Mercantil.

Se comprende bien esto que oímos al paso á un hijo del pueblo el día siguiente de la elección:

—«Son unos ladrones, porque nos han robado la conciencia.

«El que roba es un ladrón, y ellos me han robado mi voto.»

No sabe bien ese excelente ciudadano toda la magnitud del robo cometido por esa cuadrilla de bandoleros al amparo de la autoridad pública. Han robado el derecho.

Han robado la conciencia.

Han robado cuantiosos intereses que lleva envueltos el voto, porque sólo á favor de este la cuadrilla de ladrones del Municipio de Madrid que espantó Cabriñana, pudo reanudar sus saqueos.

Han robado la honra al pueblo madrileño, tratándolo como al del último villorrio.

Han robado la dignidad al pueblo español, dando lugar á que se sepa en el extranjero que la capital está entregada á ruffanes y falsificadores.

Han robado la libertad deteniendo á electores inocentes.

Han robado la vida, dando lugar á que arrebatados por la indignación, unos ciudadanos hayan agredido á otros.

Y han robado, por fin, la esperanza á los que la tenían de que esto pudiera arreglarse pacíficamente.

Ya todos comprenden que se acerca el momento supremo en que el pueblo de Madrid no pudiendo soportar tanta afrenta, salga gritando por las calles:

«¡Abajo! ¡abajo! los ladrones!»  
(Las Dominicales.)

## CORREO DE AYER

### Últimos Telegramas

Las reformas en la isla de Cuba. — Declaraciones del general Weyler

Madrid 23, 2'15 mda.

Se ha recibido un cablegrama de la Habana en el que tratando de las reformas de Cuba dice que el general Weyler vería con disgusto fuesen implantadas en la actualidad, por entender que lo que hace falta en primer término es quebrantar la insurrección.

Confía dicho general en destruirla pronto, y á este objeto está haciendo grandes combinaciones que cree han de dar pronto y eficaz resultado.

Lo que ahora procede, ha dicho el general Weyler, es hacer economías arancelarias y administrativas, todo lo radicales posibles.

La prensa opina que la acción política es perjudicial para la terminación de la Guerra.

El paradero de Máximo Gómez.

Madrid 23, 8 m.

Sigue ignorándose el paradero de Máximo Gómez, por cuyo motivo toma pie la idea de que dicho cabecilla está gravemente enfermo.

Otros dicen que á causa de divergencias suscitadas con Maceo se ha retirado Máximo Gómez, por más que esta opinión se juzgue desprovista de fundamento.

Muerte de un cabecilla.

Madrid 23, 8'20 m.

Se ha recibido esta madrugada un despacho particular de la Habana participando haber sido muerto el cabecilla Corvo, uno de los principales incendiarios, quien al frente de una partida cometió destrozos en muchos ingenios de la isla.

Tiroteos. — Conferencia. — Regreso.

Madrid 23, 9'10 m.

En los alrededores de la Habana han tenido lugar ligeros tiroteos entre nuestras tropas y los insurrectos, careciendo de interés dichos encuentros.

—El general Bernal, que se hallaba en la trocha de Mariel, ha conferenciado en la Habana con el general Weyler.

—Regresa á la Península el general Pando.

Hallazgo de armas  
Una circular

Madrid 23, 9'35 m.

La policía ha practicado un reconocimiento en una casa de Guanabacoa, ocupando gran número de armas que se destinaban á los insurrectos.

—Se ha publicado una circular referente al modo como han de distribuirse las armas, municiones y caballos que se tomen á los filibusteras.

Voladura del «Barcaiztegui»

Madrid 23, 9'35 m.

Participan desde la Habana que mañana se procederá á la voladura del casco del crucero «Sanchez Barcaiztegui», que se fué á pique, como es sabido, á la entrada del puerto de dicha población.

Constituyendo un peligro para las embarcaciones que entran en el puerto de la Habana, se ha dispuesto la voladura.

Versión absurda

Madrid 23, 11'16 m.

El general Weyler ha calificado de absurda la noticia que se ha hecho circular con insistencia, según la cual Antonio Maceo, en vista de la continuada persecución de que es objeto por parte de nuestras columnas, hallábase dispuesto á capitular pronto.

En libertad

Madrid 23, 11'30 m.

Ha sido puesto en libertad el titulado obispo protestante Diaz que según comunicó, fué hecho prisionero por considerarle en inteligencia con los insurrectos.

Conforme telegrafié anoche, el Senado de Washington pidió á la secretaria de Estado los antecedentes que se refieren á la detención del citado obispo, pudiendo añadir que la petición fundóse en una demanda suscrita por los representantes de iglesias de la confesión pietista.

El citado obispo protestante ha sido puesto en libertad, expulsándole de la isla.

Las últimas bajas

Madrid 23, 11'40 m.

En la isla de Cuba, según la relación que se ha hecho últimamente, han ocurrido 149 defunciones, que han sido clasificadas en la siguiente forma:

En el campo de batalla, 49; víctimas del vómito, 50; de varias enfermedades, 39; en los hospitales, donde ingresaron á causa de heridas, 9; ahogados, 1, y otro fallecido repentinamente.

Dos noticias

Madrid 23, 11'50 m.

El ministro de Ultramar Sr. Castellano, ha sido nombrado, á instancias de la Diputación de Puerto Rico, hijo adoptivo de dicha ciudad.

—Tratándose de las reformas cubanas, el Sr. Pidal ha dicho que no cree se implanten tan pronto como se supone.

Un herido

Madrid 23, 12 m.

Un telegrama particular de la Habana da la noticia de hallarse en estado muy grave el cabecilla Lucas Martínez, herido por nuestros soldados en el encuentro que tuvo lugar en la Ciénaga de Mayana.

Incendio. — Regreso

Madrid 23, 1 t.

En Guanabacoa una partida de bandoleros ha quemado una parte del poblado de «Pepe Antonio», la mayoría de cuyas edificaciones habían sido destruidas por los insurrectos.

—Confirmase la noticia que he anticipado, relativa al regreso del general Pando á la Península, atribuyéndose la decisión de éste á cuestiones suscitadas en virtud de la campaña electoral en Cuba.

Nuevo combate

Madrid 23, 1'10 t.

El coronel Hernández batió á las partidas de Borges y Acea, dispersándolas hacia la Ciénaga.

El enemigo dejó abandonados seis muertos.

Por nuestra parte no tuvimos bajas.

Un reñido combate

Madrid 23, 4'10 t.

Recíbese un despacho particular

de la Habana, comunicando que el batallón de Guadalajara ha batido en Jaruco á las partidas de los cabecillas Aguirre y Machado.

El combate que se trabó fué refidísimo, teniendo el enemigo treinta bajas, dejando en el campo catorce muertos.

Por nuestra parte tuvimos un soldado muerto, un oficial herido y dos contusos.

#### El batallón de Antequera

Madrid 23, 4'15 t.

Fuerzas del batallón de Antequera han tomado tres campamentos de los insurrectos en la Ciénaga, teniendo lugar con dicho motivo un combate de importancia, pues los separatistas trataron de defenderse obstinadamente.

El enemigo tuvo cuatro muertos y muchos heridos.

#### La prensa madrileña.

##### «El Liberal.»

##### La paz en Cuba

Madrid 23, 11'16 m.

«Ansias de paz» titúlase un artículo que publica esta mañana «El Liberal», en el que se manifiesta que importa poner un término decoroso á la guerra, en el cual ni los fracasos ni las victorias puedan ejercer influencia decisiva.

##### «El Nacional»

##### La crisis.

Madrid 23, 12 t.

Tratando «El Nacional» de la crisis, cuyos rumores han sido desmentidos, dice que tal vez no estén del todo desprovistos de fundamento, añadiendo que en el caso de haber un cambio de ministros sería conveniente se nombrasen á personas que dentro del partido conservador gozan fama de inteligentes, citando á este efecto á los Sres Lastres, Durán y Bas, marqués de Mochales, Valledo y otros varios.

##### «El Imparcial»

##### La actitud del pueblo.

Madrid 23, 12 t.

Insistiendo en lo que ha manifestado «El Imparcial» acerca la campaña de Cuba, y la intervención de los Estados Unidos en los asuntos de la Gran Antilla, dice que no existen motivos para suponer la rápida decadencia de nuestro pueblo, añadiendo que éste es menos levantisco é irascible que en otros tiempos.

Añade que el sufrir sin violentísimas protestas por efecto de la inexperiencia no implica por esto un cambio radical en su modo de ser.

Dice, además, que al tratarse en las Cortes la aparente intrusión de los Estados Unidos en los asuntos de Cuba, ventilarse lo que haya de verdad sobre lo que se ha supuesto, para que nada quede oculto.

Si contra lo probable y racional confirmáranse los recelos que han originado la alarma, al apreciarse el error de aquellos que creyeron en la palabra del Gobierno, el pueblo quedará desmayado é indiferente.

Entonces, concluye el diario «El Imparcial» tocará á rebato llamando á los españoles á la defensa de la independencia y de la dignidad que requieren la honra de España.

#### Los trasatlánticos

##### Armamento

Madrid 23, 5,48 t.

Se han dado las oportunas órdenes para que se active el alistamiento y el armamento de los vapores «Ciudad de Cádiz» y «Santo Domin-

go» ambos de la Compañía Trasatlántica.

#### El crucero «Isla de Cuba.» Obsequios en Gibraltar.

Madrid 23, 5'48 t.

La tripulación del crucero español «Isla de Cuba» que ha fondeado en Gibraltar ha sido objeto de grandes muestras de simpatía.

La tripulación del buque español ha sido obsequiada con un banquete por el gobernador de la plaza y demás autoridades inglesas que han querido con ello demostrar la consideración y estima que les merece España.

#### La escuadra del Ferrol

Madrid 23, 2 t.

Ha llegado á esta corte procedente del Ferrol el general de Artillería de la Armada Sr. Guillén, que dirigió el montaje de la artillería de la escuadra que salió en dirección á la ría de Arosa.

Dicho Sr. Guillén, representando al ministro de Marina, presenció las pruebas de dicha escuadra, así como llevó á cabo la revisión de todos los elementos que constituyen el poder ofensivo de los acorazados de la misma.

#### Las reformas antillanas

Madrid 23, 9'20 n.

Según las últimas impresiones recibidas en los círculos políticos, parece que las noticias no son muy favorables á la aplicación radical de las reformas en Cuba.

Dícese que se ha consultado dicho asunto al general Weyler y con este motivo el «Heraldo» publicará un telegrama en el que se da á comprender que dicho general no está conforme en ello, dícese sobre las reformas, que el discurso pronunciado por el Sr. Cánovas en el Consejo de ministros celebrado esta tarde en Palacio, al resumir la política antillana, ha dicho que en verdad el presidente de los Estados Unidos Mr. Cleveland envió una nota al gobierno de España, pero en tonos tan amistosos como los que podrían recibirse de otras potencias amigas.

Dícese que en la nota se deseaba únicamente una feliz terminación de la guerra y que Mr. Cleveland prometió que en su ánimo no ha de prevalecer la conducta que ha reinado en el Parlamento norteamericano al reconocer la beligerancia á favor de los insurrectos.

Añádese que el Sr. Cánovas, al tratar en el Consejo la gestión del general Weyler en Cuba, ha manifestado que entiende que pronto recibirá la insurrección un golpe mortal, confiando al propio tiempo en el tacto y buena disposición que se ha desplegado en la línea de Artemisa á Mariel.

#### Rumores de crisis

Madrid 23, 9'20 n.

Vuelven á circular con insistencia rumores de una próxima crisis ministerial, que al decir de varios personajes será muy extensa.

En cambio los ministeriales desmienten en absoluto el rumor, diciendo que carece de fundamento todo cuanto se diga sobre este particular.

#### El marqués de Cabriñana

Madrid 23, 9'40 n.

Para esta mañana estaba señalado el juicio verbal de la querrela que por injurias presentó el marqués de Cabriñana contra el Sr. Bosch y Fustegueras, quien dirigió frases que

creyó el Sr. Urbina le perjudicaban, en un comunicado publicado en «La Correspondencia de España» y en una carta que dicho señor escribió al presidente del Consejo.

A causa de no haber comparecido el exministro de Fomento á dicho acto, se ha suspendido el juicio verbal hasta el día 4 de mayo próximo.

Para dicho acto están citados varios redactores de los periódicos madrileños.

#### Sentencia revocada

Madrid 24, 6 t.

Algunos diarios dicen que el Consejo supremo de Guerra y Marina ha revocado la sentencia absolutoria dictada en la Habana en la causa seguida al teniente Gallegos por entrega de un pailebot á los insurrectos.

Añaden dichos diarios que han sido condenados á un mes de arresto los vocales del Consejo de Guerra y al auditor jefe de Marina que votaron la absolución.

#### Sagasta y las reformas

Madrid 24, 6 t.

El Sr. Sagasta en vista de las declaraciones que atribuye el correspondiente del «Heraldo de Madrid» al general Weyler, en las cuales este ha dicho que es enemigo de las reformas y que antes dejará el mando que permitir las ha manifestado que el general es el menos autorizado para oponer esta actitud.

Dice que después de haber presidido las elecciones no tiene autoridad para oponerse á esa reforma, fundándose solo en que exigiría otras elecciones, que podrían hacerse como se hicieron las otras.

Ha concluido diciendo que considera las reformas la mayor fuerza para lograr la paz de Cuba.

#### Política francesa

Madrid 24, 6 t.

Reina gran efervescencia política en París, con motivo de la dimisión del Gobierno.

El elemento radical y socialista pide un gabinete extremo, que presida M. Goblet ó M. Brisson.

Los republicanos piden por el contrario un gabinete de energía contra el elemento socialista.

No falta quien crea que á la postre vendrá la dimisión del presidente M. Faure.

#### El Consejo

Madrid 24, 6 t.

El Consejo de Ministros ha aprobado la adquisición de cañones y material de artillería, amén de seis millones de cartuchos Mauser.

Se acordó el traslado del consulado español de Bayona.

Se han concedido créditos para gastos sanitarios y de auxilios á los heridos al llegar á la Península.

El Sr. Cánovas ha declarado á los periodistas que el gobierno está convencido de que no se declarará la beligerancia.

Ha confirmado la presentación de 1500 insurrectos, acogiéndose á indulto, en pocos días.

#### Las reformas

Madrid 24, 11'50 n.

Es opinión general que los ministros han tratado de la conveniencia y de las líneas generales del proyecto de implantación de las reformas en Cuba.

Se ha formado concepto oyendo al general Weyler, y por las noticias que del general Martínez Campos tenía recibidas el Sr. Cánovas.

Se afirma mas y mas la creencia

de que nuestro Gobierno vá de acuerdo con el de los Estados Unidos en este asunto.

#### Operaciones en Cuba

Madrid 25, 3'20 m.

Los despachos oficiales de Cuba dicen que en Fuente Cayo, Esbella, fueron batidos los insurrectos.

Los encuentros tienen poca importancia.

Dice el general que ha publicado un bando concediendo 20 días de tiempo para que se presenten á indulto los insurrectos.

Añade que ha dispuesto se faciliten auxilios á los que se acojan, para reconstruir sus casas.

#### Ataque.—La diplomacia

Madrid 25, 3'20 n.

Otro despacho oficial anuncia que en todos los ingenios de la Habana comenzará la molienda la semana próxima.

Añade que un destacamento de Manzanillo atacó á una partida que acababa de desembarcar, matando al jefe llamado Peña.

Me afirmo más y más en la creencia de que están en plena actividad negociaciones diplomáticas con los Estados Unidos para conseguir la paz de Cuba.

## MAHÓN

Ayer mañana tuvo lugar en el Casino Unión Republicana la junta general extraordinaria previamente convocada asistiendo gran número de socios.

En ella se tomaron por unanimidad los dos acuerdos siguientes:

1.º adherirse á las bases de Unión Republicana concertadas en Madrid, felicitando á los Jefes que han secundado las aspiraciones de la casi totalidad de los republicanos españoles, y haciendo votos para que la Unión dé próximos frutos.

2.º expresar á D. Rafael Prieto y Caules el agradecimiento del partido por su constante defensa de los ideales republicanos y de los intereses generales del país durante su representación del distrito, al par que el sentimiento de no haber podido luchar en las últimas elecciones, por haberse visto obligado á no presentar su candidatura, fundado en su mal estado de salud y en su deseo de acatar el espíritu de retraimiento que sentía la generalidad de los republicanos.

Con motivo del juicio por jurados que debía tener lugar esta mañana era tanta la aglomeración de curiosos situados frente al tribunal de justicia que imposibilitaba no tan solo el tránsito de carruajes sino hasta el paso de los transeúntes por la calle Nueva.

A varios conductores que con el

correspondiente freno guiaban al paso sus caballerías les han obligado á apearse y conducir las por el cabestro.

Mentira parece que con los guardias municipales y algunos de la Benemerita allí presentes, no bastasen para dejar expedita la mencionada calle y de este modo hubieran evitado molestias á los que con perfecto derecho la transitaban.

Ayer mañana se hizo á la mar el yate de recreo francés «Aventuriere».

En el número correspondiente al lunes de la anterior semana, dimos conocimiento en las columnas de EL LIBERAL de que un muchacho había sido mordido por un perro que había salido de un establecimiento de bebidas de la calle de la Reina, señalándole una dentellada en un tobillo, desgarrándole al mismo tiempo el pantalón, y hasta la hora presente ignoramos todavía la conexión que se impuso al dueño del can.

Hoy tenemos que comunicar otra nueva agresión por parte del mismo cuadrúpedo.

Un vecino de la calle del Carmen que se dirigía á su domicilio en la tarde del sábado fué agredido por el mismo perro en cuestión, el cual si bien no llegó á morderle fué á motivo que tuvo que capearlo sirviéndose de la chaqueta que llevaba en un brazo, poco más ó menos que si fuera un toro de Miura, logrando de este modo salir ileso en sus pantalones.

Ahora blea; ¿ha de durar mucho tiempo la exposición de los transeuntes que se ven precisados á transitar á pie por nuestras calles, por no tener coche de su propiedad, ni posibles para alquilarlo?

Sr. Alcalde Baron, esperamos sentados á ver las determinaciones que V. S. tome sobre el particular y si estas escenas vuelven á reproducirse y no se corrijen con mano dura, seremos duros en las censuras que le dirigiremos por la falta de negligencia en sus agentes.

Según leemos en un telegrama de Madrid el sorteo próximo para el reemplazo del ejército se verificará en el próximo mes de Septiembre y que probablemente se pedirá el mismo número de mozos que en la quinta anterior.

Según dice «La Última Hora» de Palma en la madrugada del pasado jueves nevó en la cordillera Norte de aquella Isla.

Según el astrónomo Sr. Yagüe en la presente fase de luna, tendremos tormentas de agua y vientos fríos.

Con extraordinaria concurrencia tuvo lugar ayer en el casino Unión Republicana el acostumbrado baile de sociedad.

Durante el descanso algunos socios representaron con bastante acierto la linda comedia titulada ¡Jaqué al Rey! mereciendo muchos aplausos y el ser llamados á la escena al final de la obra.

El baile terminó á la una de la madrugada.

Tres grandullones que en la tarde de ayer se entretenían en hacer correr una bala de hierro sobre las me-

sas de mármol en la plaza de la Pescadería, han sido detenidos esta mañana por el guardia municipal inspector de plazas y mercados, y encerrados por orden del teniente de alcalde Sr. Vinent Victory en el cuarto de detenidos hasta las ocho de la noche.

Nuestro estimado amigo don Juan Fiol y su señora esposa, lloran hoy la pérdida de su preciosa niña Encarnación fallecida esta mañana á la temprana edad de 15 meses.

El entierro tendrá lugar mañana á las diez y media.

Nos asociamos á su justo dolor.

En el vapor «Ciudad de Mahón» fué embarcado ayer, con destino al continente, un gasómetro con todos sus accesorios, construido en los talleres que en este puerto tiene establecidos la sociedad anónima «La Maquinista Naval.»

Consignamos gustosos la noticia por tratarse de un establecimiento que está llamado á favorecer á la clase obrera de esta ciudad desarrollando varias industrias que indudablemente reportarán grandes beneficios á nuestra isla.

Sabemos que son varias las expediciones que de sus productos ha efectuado la referida sociedad, con destino á diferentes provincias de la península.

Se nos asegura que las panaderías de esta ciudad han elevado el precio del pan en tres céntimos de escudo por kilo. Si no era suficiente la terrible crisis que sufren las clases proletarias en Mahón, ahora se hará más difícil con la subida del alimento más indispensable y de mayor consumo para el pobre.

El local que ocupaba tiempo hace el Museo de Historia Natural de Madrid ha convenido para oficinas al señor ministro de Hacienda, y sin dar tiempo para instalar las preciosas colecciones que en aquél se guardaban, ha tenido que desocuparse. Hoy las colecciones que en los países civilizados se guardan y conservan con gran cuidado, se han colocado hacinadas en viejos armarios, de un modo precipitado y sin el orden debido. De modo que en la capital de España no existe en el día Museo de Historia Natural, que pueda ser visitado por un naturalista.

¡Qué vergüenza!  
¡Cuanto desprecio hacia la ciencia,  
y cuánta ignorancia revela semejante disposición en sus autores!

El teniente de alcalde Sr. Vinent Victory ha pasado una revista á varias panaderías para averiguar si se daba el peso correspondiente, encontrándolas todas conformes á excepción de una sola.

Ya que el pan ha subido, que se dé al menos el peso que corresponde.

Leemos y reproducimos las siguientes líneas por el interés particular que encierran en las actuales circunstancias:

«Las personas que tienen que escribir á la isla de Cuba, además de enviar la correspondencia por los vapores españoles, pueden hacerlo también desde ahora por la vía de New York, cuyas expediciones saldrán de Barcelona cuatro veces á la

semana: los lunes, martes, jueves y sábados. Llevarán el mismo franqueo y debe ponerse en el sobre: «Cualquier vía».

Dice «La Publicidad» de Barcelona:

«De la campaña que contra los sofisticadores y adulteradores de sustancias alimenticias vienen practicando los fiscales municipales, resulta que en Barcelona se vive poco menos que de milagro. Nada menos que 21 denuncias ha presentado el fiscal del distrito de la Barceloneta contra vendedores de sustancias alimenticias, como pastas para sopa que estaban coloreadas con amarillo de anilina, té con curcuma y azul de Prusia, azafrán con sulfato de magnesia, y chocolate con óxido de hierro.»

La sociedad de navegación «La Marítima» nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama: Barcelona 27, 8'10 m.—Fondeado felizmente «Ciudad de Mahón» á las siete; buena travesía.—Ginard.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana

Socorros Mútuos

Se convoca la Junta Administrativa para la sesión ordinaria que tendrá lugar en el local del Casino el próximo domingo, día 3 de Mayo á las diez de la mañana, con objeto de aprobar la cuota del corriente mes.

Mahón 27 Abril de 1896.—El Director, Miguel Oleo.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 26.

De Palma vapor-correo «Nuevo-Mahónés», cap. D. Bernardo Cabot, con 18 trips., 15 pas. efectos y la correspondencia.

De Barcelona paquebot «Unión», pat. Miguel Monjo, con 4 trips., 1 pas. y varios efs.

Buques despachados

Día 26.

Para Ibiza vapor yacht francés «Aventuriere», cap. Mr. Memell, con 13 trip. y 5 pasajeros.

Día 27.

Para Barcelona vapor francés «Druentia», cap. Mr. Augustó Bonille, con 23 trip., 33 pas. y efectos.

Administración de Consumos de Mahón

Se participa á los habitantes del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas que por encabezamientos y ciertos les han sido señaladas en el corriente año económico, que se les concede segunda y última prórroga desde el día 1.º al 15 de Mayo próximo á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Transcurrido dicho plazo, se procederá contra los morosos por la vía ejecutiva de apremios.

Mahón 27 de abril de 1896.—El administrador, Juan Sintés.

Alcaldía de Mahón

Reemplazos

Los individuos que á continuación se expresan se presentaron en esta Alcaldía desde las nueve de la mañana á la una de la tarde hasta el día 4 de Mayo próximo á canjear sus respectivos pases con el que tie-

nen en su poder, pues de no verificarlo dentro de este plazo se devolverán los no recogidos y les parará los perjuicios consiguientes.

Cuerpo de Infantería de Marina

Juan Llopis Gener.

Sebastián Gomila Pons.

Tomás Sintés Sintés.

Bernardo Bosch Valens.

Lo que se anuncia para conocimiento de los mismos.

Mahón 27 abril de 1899.—El alcalde del Barón de las Arenas.

El Comandante Militar de Ma-

rina de la Provincia de Menorca, capitán de este Puerto, etc., etc.

Hago saber: Que desde esta fecha y en virtud de lo dispuesto por R. O. de 16 del actual, serán admitidos á enganche los cabos y artilleros de mar licenciados del servicio de la Armada, sin que para ello tengan que sufrir el exámen prevenido, los que cuenten más de dos años en dicha situación.

Lo que se hace público para conocimiento de aquellos á quienes pueda interesar.

Mahón 27 abril de 1896.—Pedro N. Valderrama.

Se vende

Un bote de 24 palmos con doble juego de velas y todos los accesorios y enseres de pesca para recreo.

Informarán, Villacarlos calle de la Iglesia núm. 40.

También se venden algunos muebles.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

El pan.—De Cuba.—Nueva campaña en Filipinas.—La crisis francesa.

Madrid 25, 5'45 t.

Ha subido el precio del pan.

Aumentan en Cuba las presentaciones á indulto. En los últimos encuentros las bajas de los insurrectos han excedido de doscientos muertos y trescientos heridos.

La nueva campaña de Mindanao promete grandes resultados. El general Blanco con las tropas avanza hacia la laguna de Lanao.

Permanece estacionada la crisis ministerial de Francia.

Noticias de Cuba.

Madrid 27, 9'45 m.

Un despacho oficial manifiesta que las columnas Bejar y Molina tuvieron un encuentro con los insurrectos en la provincia de la Habana, causando doce muertos. El comandante Pastor con tres escuadrones batió en Peñalver las partidas al mando del cabecilla Collazo. Los rebeldes tuvieron cuarenta y nueve muertos; la tropa cinco heridos.

Solución á la CHARADA anterior: A-GA-PI-TO

Anuncios.

SUBASTA

La Maritima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

El día 4 del próximo Mayo á las 3 de la tarde se venderán en los almacenes de «La Maritima» en el Arsenal de este puerto en licitación verbal, siempre que las posturas sean del agrado de la persona á quien se delegue para este acto, varios materiales y enseres de madera, hierro, y otros metales, deshechos de los vapores de la misma, cuya relación detallada obra de manifiesto en la Dirección de esta Sociedad todos los días laborables desde las 9 de la mañana á la una de la tarde.

Mahón 23 Abril 1896.—Por la «Maritima» Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Ayuntamiento de Mahón

Consumos

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento y vecinos asociados, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y ante una comisión de la Corporación municipal, el día 18 de Mayo próximo, á las doce de su mañana, la subasta para el arriendo de los derechos de consumos, sal y alcoholes de este término municipal, conforme á la tarifa que le corresponde por el reglamento del Ramo vigente, con los recargos municipales del ciento por ciento sobre todas las especies, á escepción de la sal, durante el año económico de 1896 á 1897, con sujeción al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento. La subasta se hará por el sistema de pujas á la llana y no se admitirá postura ninguna que no cubra el tipo de trescientas veinte y siete mil trescientas noventa y ocho pesetas setenta y cinco céntimos. Para hacer postura deberá constituirse un depósito provisional en la caja municipal del dos por ciento de la cantidad señalada como tipo. El remate terminará á la una de la tarde del espresado día.

Mahón 25 de abril de 1896.—El Alcalde presidente, el Barón de las Arenas.

ALHAJAS DE ORO Y PLATA

Proponiéndose Juan Tuduri Lliná liquidar la platería que posee en la plaza del Carmen número 11, anuncia al público la venta de alhajas de oro de 18 quilates y plata de ley, á precios muy ventajosos para el comprador.

El citado Tuduri ruega al público visite su establecimiento, en la seguridad de que ha de poder comprar alhajas á precios sumamente baratos.

Se venderían también todas las alhajas en junto, y se alquilaría al comprador la casa en que se halla situada la platería.

11, Plaza del Carmen, 11

**LA FUNERARIA**  
DE  
**NUESTRA SEÑORA DE GRACIA**

En este establecimiento situado en la  
**Calle Puente del Castillo n.º 5**  
se admiten encargos para ataúdes y demás objetos funerarios, á precios reducidos, á todas las horas del día y de la noche.  
Para informes y detalles en el propio establecimiento.

**CONSULTA MÉDICA**  
DEL  
**DOCTOR KLEIN**  
ESPECIALISTA EN LAS  
ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS  
DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1  
Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

**Tintas**  
y toda clase de efectos de escritorio.  
Véndense en Mahón en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25.

**Tarjetas**  
DE VISITA  
Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de B. Fábregues.

**CÁPSULAS EUPÉPTICAS**  
DE  
**MORRHUOL**  
PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

**DEL DR PIZÁ**  
PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO  
Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. Cápsulas de MORRHUOL con Glicerinofosfato de Cal Piza, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

**ILUSTRACIÓN ARTÍSTICA**  
**SALÓN DE LA MODA**  
BIBLIOTECA UNIVERSAL  
" TODO POR UNA PESETA SEMANAL "

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Bernardo Fábregues.  
Único representante en Mahón

**GRAN CAJA DE PRÉSTAMOS**  
12—CALLE INFANTA—12  
(Frente calle Anunciavay)

**Dinero** Se presta sobre papel del Estado y valores que se coticen en Bolsa.  
**Dinero** Se presta en pequeñas y grandes cantidades sobre alhajas de oro y plata, dando su valor máximo á la tasación.  
Se compran cupones Cuba y Exterior y toda clase de oro en monedas, y oro viejo.

**CAMBIO MAHONÉS**

**Dinero** Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de Deva 16, 1.º—Mahón.

**Para vender**  
Se venderán por un precio módico las tres casas contiguas, con sótos y bajos cada una, señaladas con los números 59 y 61—63 y 65 de la calle de Santa Eulalia de esta Ciudad, juntas ó por separado.—Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Por ausentarse su dueño se vende en Villacarlos una casa de recreo con huerto y cisterna. En esta imprenta darán razón.

**En venta**  
Lo está la casa sita en la calle del Castillo núm. 67. Para su ajuste, dirigirse á la misma.

**Para vender**  
Lo están los armarios y lo demás de la tienda de comestibles de la calle de Prieto y Caules (antes Arraval) número 78.  
Para informes en la misma tienda.

**Piano**  
Hay uno para vender en muy buen estado.  
Para su ajuste, Santa Ana núm. 15.

**Para vender**  
Lo está la casa núm. 2 de la calle de Santa Victoria, esquina á la del Sol.

**Para alquilar**  
Lo está la casa calle San Jorge 28.  
Informes, Moreras 13.

**Centro de suscripción**  
á toda clase de obras y periódicos.  
Calle Nueva n.º 25  
MAHON

**Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.**

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**  
DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del estómago, del estómago, histéricas, gota, herpes.

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**  
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.  
Véase el prospecto.  
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.  
Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades SECRETAS**  
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

**Cuantos padezcan DE LA BOCA**  
Dolor de muelas, Caries, flojedad de sus gencivas ó descarnes de las encías, fujiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifricio Saint-Servaint del Doctor Casasa.  
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.  
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.  
Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.  
Imprenta de Bernardo Fábregues.